
 

 
 
 

令和４年 
 

第１回防府市議会定例会 

 

一  般  質  問 
 

 

３月４日（５人） 

１ 田中 敏靖・２ 今津 誠一・３ 山田 耕治・４ 河村 孝 

５ 青木 明夫 

３月７日（５人） 

６ 曽我 好則・７ 松村 学・８ 髙砂 朋子・９ 梅本 洋平 

10 宇多村 史朗 

３月８日（５人） 

11 村木 正弘・12 田中 健次・13 牛見 航・14 清水 力志 

15 和田 敏明 

３月９日（４人） 
16 森重 豊・17 三原 昭治・18 吉村 祐太郎・19 藤村 こずえ 

 

 

 

 



 

№ １ 田中 敏靖  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 令和４年度当初予算につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）任期満了に伴う次期市長選挙への出馬

意思について伺う。 

 

（２）庁舎建設のため解体工事が完了し建設

業者も決まり、いよいよ館建設の幕開け

となりました。新型コロナウイルスのオ

ミクロン株の急速な感染拡大となり、厳

しい環境下で、その上、財源不足が見込

まれる中、第５次防府市総合計画である

「輝き！ほうふプラン」の２年目として

事業遂行や感染対策等に対応する当初予

算の編成にあたってのご所見を伺う。 

  

 

 

 

 



 

№ ２ 今津 誠一  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 税金の役割 

（税は本当に予算の財源か） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 農地へのソーラーパネル設

置 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 令和４年度施政方針 

 

（１）税金は本当に予算の財源なのか、税金

の本来の役割とは何なのか―このことに

ついて資したい。 

 

（２）財務省のＰＢ黒字化政策について 

ＰＢの黒字化という緊縮財政政策こそ

日本の経済の成長を抑え、デフレを引き

起こし、国民の所得を減らし、地方を衰

退させ、外国資本を呼び込む元凶であ

る。 

 

（３）財務省の矢野次官論文について 

矢野論文は歴史的価値のある論文であ

る。但しそれは反面教師ならぬ半面教材

としてではあるが…。この論文の問題点

を探る。 

 

 

近年自然エネルギーへの関心が高まり、遊

休地や休耕地を利用したソーラーパネルの設

置が進んでいる。農地への設置は景観や環境

への影響もさる事ながら、食糧の安全保障の

観点から、また地域の農業振興の観点からも

慎重な対応が求められる。 

農地への設置は、農地の転用が義務付けら

れているが、転用の是非は農業委員会が判断

することになっている。 

農業の振興には格別の力点を置いている防

府市としては、条例の制定も含めた市独自の

対応が必要と考える。 

 

 

山口県議会は防府警察署の市役所敷地への

移転に関連する予算を２月定例会に上程する

予定との報告がされた。このことについて尋

ねる。 



 

№ ３ 山田 耕治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 高齢者に配慮した施策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 市の「成人」の考えについ

て 

 

（１）人生１００年時代と言われている今、

引退や老後を前向きに捉え、より充実し

たセカンドライフを送りたいと考えるア

クティブシニアの方々が増えてきてい

る。シニア層、アクティブシニア層と、

施策・戦略も分けて考えるべきでは？ 

 

（２）高齢者に配慮した環境整備の中で、 

７５歳以上の高齢者に対し、バス乗車運

賃の無料化を提案するが如何か？ 

 

（３）令和３年４月から成年後見センターが設

置されたが、啓発も含めた周知が足りないよ

うに思う。今までとセンターを立ち上げての

違いは？ 

また、相談件数並びに、センター運営での

問題点は？ 

 

（４）日常生活においての自立を支援する「地域

福祉権利擁護事業」は、成年後見センター等

との連携が必要と考える。啓発も含めた今後

の取組みは？ 

 

 

（１）改正民法の施行で、今年４月から１８歳が

「成人」となり、「大人」の線引きが変わ

る。市民にどう周知し、子ども達へどう教育

していくのか？ 

 

（２）成人式は、２０歳での開催を望む声が多い

が如何か？ 



 

№ ４ 河村 孝  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ ２０５０年カーボンニュー

トラルについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 防府市の農業振興について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 学びを止めない教育環境の

構築について 

 

「防府市環境基本計画（第３次）」の策定

が進行している。令和４年度から令和１３年

度までを計画期間とし、ＳＤＧｓの理念のも

と、「低炭素・脱炭素の推進」「循環型社会

の形成」の章が追加・拡充され、脱炭素社会

へ向けて、市民・事業者・市の三者が協働し

て持続可能な取組が強化されたと考える。 

あらためて、２０５０年カーボンニュート

ラルへ向けて、本市としての取組について伺

う。 

 

 

県の「農林業の知と技の拠点」と連携し

た、本市における農業振興について、ご所見

を伺う。 

 

（１）農業を牽引し、就業の受け皿となる集

落営農法人等の育成について 

 

（２）農業の６次産業化の推進等、未来へ繋

げる販路拡大等について 

 

（３）華城地域における農業振興について 

 

 

コロナ禍の中、ＧＩＧＡスクール構想が本

格スタートして１年が経過した。学校行事が

中止や延期になる中、学びを止めない教育環

境の構築は、重要だと考える。 

本市における教育環境について、ご所見を

伺う。 

 

（１）ＧＩＧＡスクール構想の推進体制強化

について 

 

（２）コミュニティ・スクールの強化につい

て 



 

№ ５ 青木 明夫  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 住生活の課題に対応した施

策の方向性について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
２ ＬＥＤ防犯灯の取替（更

新）について 

 

本市の特性に応じた住生活の課題に対応した

施策の方向性を提示するために定める計画であ

る『防府市住生活基本計画』の中で空き家問題

について、子育てしやすい住環境の実現につい

て、住宅・住環境の防災・安全対策の推進につ

いて次の３点についてお尋ねします。 
 

（１）空き家対策における自治会との連携 

（２）地域での子供が安心して過ごせる場所の

整備や子育て支援活動（見守り活動など）

の充実 

（３）頻発・激甚化している自然災害に対する

住宅・住環境の防災・減災に向けた総合的

な取組み 

 

平成２３年度に公共街路灯（防犯灯）設置・

取替補助金交付要綱において、自治会（町内会

を含む）及び地域自治会連合会がＬＥＤ防犯灯

を新たに設置する場合の設置費に係る補助単価

の補助率及び限度額が１灯につき、補助率 

６０％以内、限度額１８，０００円という補助

率等の引き上げがなされました。これを契機に

市内全域において、蛍光灯の防犯灯を撤去し

て、長寿命（１０年程度）で電気料が安価で環

境に優しいＬＥＤ防犯灯を新たに設置する動き

がありました。その防犯灯も１０年程度経過し

て寿命を迎え、取替（更新）が必要なものが出

てくると思われます。点灯していないＬＥＤ防

犯灯をその都度取り替えるのが良いのか、それ

とも、エリアを指定して一斉に取り替えるのが

良いのか思案するところです。 

事業完了前に補助金の交付を受けられるよう

に、実質的な自治会等の支払分だけを負担すれ

ば良い概算払制度の活用を図っていただきたい

と思います。 

ＬＥＤ防犯灯の取替（更新）について次の２

点についてお尋ねします。 
 

（１）ＬＥＤ防犯灯の取替（更新）の考え方 
（２）ＬＥＤ防犯灯の取替経費の概算払制度の

活用 



 

№ ６ 曽我 好則  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 幹線道路沿いの用途地域の

見直しについて 

 

都市計画に定める幹線道路沿いの用途地域

は、国土交通省の都市計画運用指針による

と、道路の整備状況、土地利用の動向、幹線

道路と沿道の土地利用との調和、円滑な道路

交通の確保等を勘案して定めることが望まし

いとある。 

このため、現在、市街化区域において、都

市計画道路松崎牟礼線、都市計画道路松崎植

松線など、既に一部供用開始しており、適正

かつ合理的な土地利用を実現するためには、

地域の実情に応じ、幹線道路沿いの用途地域

の見直しをする必要があると考えるが、用途

地域の見直しの必要性とタイミング、今後の

対応について伺う。 



 

№ ７ 松村 学  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府市の公共交通と地域交

通のあり方について 

 

先日の総合交通体系調査特別委員会で公共

交通及びデマンドタクシー等の現状について

報告があったが、平常時でも公共交通（路線

バス）のあり方については利用者が年々減少

し、市として様々な施策がされ、努力は認め

るが、成果は出ていない。その中で、高齢化

と免許返納者は年々増え、買い物や病院に行

くことができない交通弱者も急増している。

最近では公共交通（タクシー）についてもド

ライバーの高齢化や人材不足でタクシー利用

者がタクシーを呼んでも断られ、かなりの時

間待たされる状態です。さらに長引くコロナ

禍で拍車がかかり、共に利用者が大きく減少

しています。１０年後２０年後、本市の公共

交通（バス・タクシー）は交通麻痺のような

状況が想定され、多くの市民の生活に支障が

生ずるのではと心配です。 

そこで以下を伺います。 

 

（１）路線バスについては抜本的な施策転換

が必要と考えるが、利用者が望む事やそ

れにどう対応していくのか？ 

 

（２）タクシードライバー雇用奨励金を創設

し、人材不足を解消できないか？ 

 

（３）公共交通の利用度を上げるため、高齢

者等バス・タクシー運賃助成事業で倍以

上の増額と 1 回で使用できる上限金額を

増やせないか？ 

 

（４）地域の主体的な移動手段の取り組みを

促進すると市は考えているが、未整備地

区については、今後どのようにお考えな

のか？ 



 

№ ８ 髙砂 朋子  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 安心して暮らせる市営住宅

の提供について 

 

（１）市営住宅を希望される方々に対し、ホ

ームページ等における情報提供の充実に

ついて伺う。 

 

（２）高齢や身体障害等により低層階への住

み替えを希望する場合への対応について

伺う。 

 

（３）高齢者や障害者の方々が入居される際

に、健康福祉部との連携のもと、対象者

へ緊急通報装置設置のご案内をしては。

本市のご所見を伺う。 

 

（４）一時的・緊急的に住宅に困窮するＤＶ

被害者世帯等に対する支援として、市営

住宅の提供がどのようにされているか伺

う。 

 

（５）今後、建替え時に、身体障害者や高齢

者等に対応したバリアフリーの市営住宅

が必要では。本市のご所見を伺う。 



 

№ ９ 梅本 洋平  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 防府市スポーツセンター野

球場（キリンレモンスタジ

アム）の再整備について 

 

 

 
 
 

 

 

 

２ 家庭と学校をつなぐオンラ

インシステムについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

３ 小・中学校におけるデジタ

ル教科書を導入した授業に

ついて 

 

防府市スポーツセンターの施設の再整備が

進む中、野球場は１９７５年に完成し、現在

４７年が経過している。 

 

（１）今後検討される野球場は、どのような

改修を考えておられるか。 
 
（２）他市にない特色のある野球場を検討す

べきと考えるがご所見をお伺いする。 

 

 

小・中学校では新型コロナウイルス感染症

の対策として毎日全生徒の体温、体調の管理

が義務づけられており、連絡帳などによって

親から伝えられる内容をデータ化する作業が

学校現場を悩ませている。そのような中で、

アプリを利用して学校に連絡し、その内容を

一括管理できるシステムを採用する学校が増

えてきている。 

 

（１）市内学校におけるアプリ利用の現状を

お伺いする。 
 
（２）市が主導して全校導入すべきと考える

がご所見をお伺いする。 

 

 

（１）デジタル教科書への対応についてお伺

いする。 
 
（２）本年度新規に立ち上げたチーム DASH

（Digital Advanced Study in Hofu）に

よる今までの活動や検討されている内容

についてお伺いする。 
 
（３）昨年の３月議会で、教員の理解度を高

める方法についてお聞きしたところ、

「研修の充実」「各学校の研修会に指導

主事及びＩＣＴ活用教育推進員を派遣す

る」と答弁されておられましたが、その

実績についてお伺いする。 



 

№ 10 宇多村 史朗  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市内河川等に架かる石橋等

からの歩行者転落防止対策

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 本市の光ファイバー網の整

備について 

 

（１）市道認定されている橋にはガードレー

ル等、歩行者転落防止対策が取られてい

るか、その個所数を伺う。 

 

（２）市道認定されてない、赤線の石橋等で

ガードレール等、歩行者転落防止対策の

無いものが多く見受けられるが、今後の

安全対策についてどのようにお考えか伺

う。 

 

 

（１）首相は昨年１２月２１日の記者会見

で、第５世代移動通信システム（５Ｇ）

の人口カバー率を２０２３年度に９割ま

で引き上げると表明、現状は大都市を中

心に３割程度にとどまる。デジタル技術

で地方を活性化する「デジタル田園都市

国家構想」の実現に向け、基盤となるイ

ンフラ整備を急ぐとし、総務省は２８日

携帯電話大手各社に対し、基地局整備の

加速化に向けた対応を要請している。 

   しかしながら、光回線と５Ｇは併用共

存することでお互いのメリットを活かせ

る関係にあることから、本市の光回線網

の整備状況についてお伺いする。 

 

（２）未整備の中山間地における光ファイバ

ー網の早期整備について、どのようにお

考えか伺う。 



 

№ 11 村木 正弘  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 特殊詐欺防止対策について 

 

（１）市内における最近の特殊詐欺の手法や

被害金額・被害件数等を伺う。 

 

（２）本市でも被害が発生しているが、各関

係機関との連携や市民への周知、その他

防止対策等の取り組みを伺う。 

 

（３）特殊詐欺被害防止のため、詐欺撃退の

ための自動通話録音装置等の貸し出し、

または、購入助成をしては如何か。ご所

見を伺う。 



 

№ 12 田中 健次  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 第２宇宙作戦隊の配備によ

る防府北基地の機能強化に

ついて 

 

 

 
   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 小・中学校でのタブレット

端末の利用について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
３ 市長施政方針について 

 

（１）防衛省の新年度予算案で、「宇宙・サ

イバー・電磁波等の領域における能力の

獲得・強化」の項目が示され、宇宙関連

経費７９０億円が計上されている。この

新規事業では、宇宙状況監視レーザー測

距装置の取得などが明示され、また「第

２宇宙作戦隊」を新たに編成することも

記載されている。こうした予算関係につ

いて、市執行部は防衛省からどのような

説明を受けているか。 
 

（２）宇宙監視レーダー施設が建設される山

陽小野田市、イージスアショア配備計画

があった萩市や阿武町では住民説明会が

開催された。防府市でも、防衛省に住民

説明会の開催を求めるべきではないか。 
  
（１）小・中学校でのタブレット端末の利用

状況はどうなっているか。 
 
（２）文字や図を書くために、タッチペンを

タブレット端末の付属品として、配備す

べきではないか。 
 
（３）防府市はアイパッドを採用したが、宇

部、美祢、山口、長門、山陽小野田の５

市は、ダイナブック又はクロームブック

を採用している。高校、大学等では、キ

ーボードを利用してのローマ字入力とな

り、中学生や小学校高学年になれば、ロ

ーマ字入力を中心とすべきではないか。

アイパッドではキーボードでのローマ字

入力の使用がおろそかになりがちと思わ

れるが、どのように指導しているか。 
  
（１）新庁舎の建築工事に着手するが、移転

する県関係の事務所の床は、県が建設費

を負担するのか、市が負担して県に貸す

のか。県との協議はどうなっているか。 
 
（２）防府警察署が移転する土地は、県に売

却するのか、市所有のまま県に貸すの

か。どう考えているか。 



 

№ 13 牛見 航  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 新型コロナウイルス対策に

ついて 

 

（１）これまでの新型コロナウイルス対策に

ついて 

 

（２）今後の新型コロナウイルス対策につい

ての考え方、方針について 

 

（３）経済対策について 

 

（４）コロナワクチンの３回目接種について 

 

（５）子どもたちへのワクチン接種、マスク

着用の推進について 



 

№ 14 清水 力志  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 高齢者等バス・タクシー運

賃助成制度について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ケア労働者の処遇改善につ

いて 

 

 

 

３ 市職員の政治参加について 

 

（１）デマンドタクシーなどでも使用できる

ようにできないか。 

 

（２）対象者について、運転免許を持ってい

る高齢者も対象となるようにできない

か。 

 

（３）交付方法について、郵送による交付は

できないか。 

 

 

国は２月から保育士などの賃金を引き上げ

る処遇改善事業を進めているが、市における

申請状況は。 

 

 

職員組合が発行する機関紙によると、昨年

の衆議院総選挙の立候補者の 1 人が実施する

個人演説会へ参加するよう、職場で動員がか

けられたとあるが、その真相は。 



 

№ 15 和田 敏明  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 佐波川右岸広域防災広場に

ついて 

 

 

２ 市内全小・中学校の制服や

校則等について 

 

防災広場のあり方と進め方、並びに周辺整

備について 

 

 

（１）全小学校及び全中学校の制服の統一に

ついて 

 

（２）校外での名札の着用について 

 

 

（３）校則の見直しについて 

 

 

 



 

№ 16 森重 豊  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 田畑の荒廃について 

 

防府市に於ける耕作者の高齢化や、担い手

の減少等により、多くの田畑が耕作放棄地と

なっている状況についてお伺いします。 

 

（１）現在実施している調査方法について 

 

（２）調査結果について 

 

（３）解消に向けての取組みについて 



 

№ 17 三原 昭治  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 子どもたちが激増している

右田などの周辺地域への公

園、遊びの広場の整備につ

いて 

 

 

 

２ 行政運用におけるドローン

（無人航空機）の活用につ

いて 

 

 

 

 

 

昨年１２月議会の一般質問において、同様

の質問事項によって資したが、執行部におい

ては現状の実態を把握されていない内容の答

弁であったため、改めて実態調査をするよう

に要望したが、その結果はどうだったのか。 

 

 

行政運用におけるドローン（無人航空機）

の活用について、特に災害時におけるドロー

ンの活用。また、通常の行政各分野における

ドローン活用のために導入を考えるべきで

は。 



 

№ 18 吉村 祐太郎  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 市内の情報インフラについ

て 

 

市内の情報インフラの整備は現在どうなっ

ているか。今後どうするのか。 



 

№ 19 藤村 こずえ  

質  問  事  項 要          旨 

 

１ 都市計画道路松崎植松線の

整備について 

 

第５次総合計画において、新たな道路網

「防府・未来へのネットワーク」の重要路線

の一つとして、いよいよ都市計画道路松崎植

松線の整備が動き出す。これにより市内中心

部から西側への道路ネットワークが構築され

ると同時に、華城小学校正門北側の生活道路

の交通安全対策も確保されることから、周辺

住民の期待も高まっている。 

次の３点について伺う。 

 

（１）道路の整備をどのように考えられてい

るか。 

 

（２）学校用地にも影響があるのではない

か。 

 

（３）華城小学校増築との連携は？ 



 

 


